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日 前 ，从 一 位 学 校 负 责 人 处 得 知 ，

该校打算在本学期实行分层走班教学，

但计划还没有实施，已有家长向上级教

育行政部门投诉，说该校分快慢班。由

于来自家长方面的压力太大，他们只好

停止试点。

事实上，该校的做法是有“法”可依

的。去年 8 月省教育厅曾出台《浙江省

教育厅关于积极推进初中基础性课程

分 层 走 班 教 学 改 革 的 指 导 意 见（试

行）》，鼓励各初中开展基础性课程分层

走班教学改革。我市教育主管部门曾

转发此文件，鼓励各初中进行试点，并

在各初中学校申报的基础上选择了 12

所学校作为第一批试点，该校正是试点

学校之一。

我们知道，大约 10 年前，学校分快

慢班是很普遍的现象，成绩好的学生进

快班，成绩差点的学生进慢班，后来，由

于考虑到教育公平问题，加上《义务教

育法》明确规定“学校不得分设重点班

和非重点班”，教育主管部门也再三强

调学校不得分快慢班。自此，快慢班逐

渐淡出人们视野。取消快慢班，虽然解

决了教育的公平性问题，但是并没有解

决因材施教的科学性问题。也就是说，

个体差异本身就很大的学生，在同一个

班级里接受一样的教育，这未必科学。

进入初中后，学生在某些学科的学习上

出现分化会比较严重，落后的学生已经

跟不上正常的学习进度，如果还是按照

通常的做法，这对成绩好的学生和成绩

相 对 落 后 的 学 生 都 是 一 种 损 害—— 后

进生接受不了，优秀生吃不饱。

正是基于这样的现实情况，省教育

厅本着“尊重学情差异、体现学科本质、

转变学教方式，为每位学生提供适合的

教育，切实提高教育教学质量和减轻学

生过重学业负担”的宗旨，出台了该文

件。该文件规定：让基础性课程分层走

班教学。这不是原来的快慢班，只不过

在上数学、科学、英语三门学科分化较

严重时实行分层走班，其他学科依然在

自己原来的平行班级上课。

从政策的角度说，教育要注重公平

性；从教学的角度来说，教学更要考虑

科学性。笔者以为省教育厅推出的此

措施，是在教学的公平性和科学性中求

得一个平衡。

作 为 一 个 新 事 物 ，部 分 家 长 不 理

解，这也是正常的。笔者想说说在一个

普通平行班中教与学的真实情况，希望

能打消家长的疑虑。现在学校尤其是

农村学校里平行班，一个班级有四十左

右学生，初中入学成绩十几分到九十多

的学生都有，越到后来，分化越大。这

对教师的教学来说，实在是一个挑战，

该教到哪个层次才好？通常的做法是

取 中 值—— 根 据 中 等 生 程 度 设 计 教 学

内容。这看似公平，其实对成绩优等学

生也是另一种不公平；即使对下游成绩

的学生来说，这也是一种不公平——他

们也听不懂。学生听不懂会怎样？通

常就两个做法一是睡觉，二是吵闹。这

现 象 在 农 村 学 校 尤 其 严 重 ，初 一 还 好

些，初三课堂里有相当部分学生趴着睡

觉。其实学生也难受，在听不懂的课堂

要 不 睡 不 吵 地 坐 三 年 ，设 身 处 地 地 想

想，该是怎样的滋味呢！这两种现象都

不是学校和家长愿意看到，如何解决？

分层走班教学正为解决此问题提供了

一种可能性。它希望能照顾到不同层

次学生学习，让他们各得其所。

所以，分层走班教学值得尝试。

从政策的角度说，教育要注重公

平性；从教学的角度来说，教学更要

考虑科学性。笔者以为省教育厅推出

基础性课程分层走班教学的措施，是

在教学的公平性和科学性中求得一个

平衡

党的十九大吹响了乡村振兴战略

的号角。号角已吹响，那接下来就是乡

村如何振兴了？从我市新农村建设成

功案例来看，乡村振兴关键在于人。

乡村振兴在于乡村的领头人。塘

下 镇 陈 岙 村 从 乱 脏 差 的 小 山 村 ，蜕 变

成 AAA 级生态旅游休闲区的现代化新

农村，成为“中国美丽乡村百佳范例”

“第五届全国文明村镇”。这全靠村支

书陈众芳等一班人，他们不忘初心，牢

记使命，竭尽心力，一心为民，带领村

民走上共同富裕的道路。如果没有这

样 一 批 共 产 党 员 ，可 能 没 有 今 天 的 陈

岙。

乡 村 振 兴 在 于 乡 贤 的 凝 心 聚 力 。

陶山镇沙洲成立新乡贤理事会，凝聚乡

贤的智慧，为乡村振兴献计献策，募集

发展基金，谋划乡村振兴的项目。沙洲

因为乡贤凝心聚力，面貌在短短的时间

内发生了极大改变，创造了乡村振兴的

“沙洲速度”。乡贤是乡村振兴不可或

缺的力量，必须要集聚乡贤的资源和力

量。

乡 村 振 兴 在 于 村 民 的 同 心 协 力 。

乡村振兴最后受益者是村民，但在实施

乡村振兴过程中，并不是所有事都会得

到村民理解、支持，牵涉村民个人利益

时甚至会遭遇反对、阻挠。所以，提高

村民素质是乡村振兴的基础，让村民充

分认识乡村振兴的重要性、必要性，让

乡村振兴成为全体村民的事；提高村民

素 质 也 将 增 强 参 与 乡 村 振 兴 的 能 力 。

乡村振兴的力量强大了，乡村振兴就不

难了。从陈岙、沙洲等村来看，乡村建

设都得到了村民支持和积极参与，可见

农村发展成果最后都是在村民共同努

力下取得的。如果没有村民的支持、参

与，任何村的乡村振兴都难做好。

综上所述，乡村振兴第一步要选好

有凝聚力、战斗力、能奉献的村集体班

子，带领村民共同致富；第二必须做好

乡贤文章，充分发挥好乡贤的力量和作

用，为乡村振兴献智助力；第三要发挥

村民的智慧和力量，让村民共同参与、

共同建设。

人有了，人强了，乡村振兴就不难

了。

近日，新华社报道，在很多网络自媒体
上，食品安全谣言层出不穷：燕麦致癌、食盐
有毒⋯⋯一些旧谣言甚至在专家辟谣后，过
一段时间改头换面卷土重来，阅读量动辄
10万以上，引发人们焦虑。

（陶小莫 画）

分层走班教学
值得尝试

■张天梁
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乡村振兴关键在于人
■凉 爽

本报讯（记者 苏梦璐）日前，潘岱街道

召开2018年平安建设“百日攻坚”部署会，

街道全体领导班子成员、机关干部及各村

党支部书记、村委会主任参加会议。

会议传达贯彻了市“百日攻坚”相关

文件精神，总结前阶段该街道平安建设工

作情况，深入分析当前平安建设工作面临

的严峻形势，指出工作中存在的薄弱环

节，结合街道实际情况，安排部署此次“百

日攻坚”具体工作，明确各部门站所、村

“两委”平安建设相关责任，细化工作任

务。

会议要求，街道上下加强矛盾纠纷排

查，坚持“三个向导”，补齐短板，预防到

位，掌握主动权；加大平安创建宣传工作，

依托公众号、简报、宣传单等多种载体，采

取驻村干部、全科网格员进村设咨询点、

入户发宣传单、组织宣传活动等多种宣传

形式，加大平安创建宣传工作；进一步巩

固、提升、扩大平安建设宣传成果，最大限

度地提高群众对平安潘岱建设的知晓率、

参与率和满意率；加强夜间平安大巡防，

各村根据实际情况组织开展夜间大巡防，

实行每日“零报告”制度；加强火灾隐患排

查整治，实行每周一排查、一督查、一整

改、一执法。

会议还就抓好平安建设工作提出，要

深化认识，落实上级工作要求，抓好隐患

排查整治，切实加大督查推进力度；各科

室、部门站所及村居密切配合、协调联动，

积极主动开展有声势、有影响的“平安三

率”宣传活动；持续开展平安大巡防，大力

排查平安建设存在的薄弱点、短板处，坚

决打击各类违法违规行为。

农贸市场改造提升变化大
走进前岸农贸市场，肉类区、海鲜区、

蔬菜区等区域划分明确，空中配备集中照

明设备，整个市场内整洁明亮，空气中几

乎没有浓重的腥臭味。

据了解，前岸农贸市场为潘岱街道

辖区首个标准化农贸市场，总建筑面积

990 平方米，总投资约 300 万元，2017

年 12 月完成招投标。经过紧锣密鼓的

施工，今年 8 月份完成农贸市场及周边

店面主体建筑并开始装修，9 月底正式

对外试营业。

据悉，原前岸菜市场建成已有 10 多

年时间，总体环境“脏乱差”，周边随处可

见流动摊贩，不仅影响村容村貌，也带来

了许多安全隐患。该农贸市场改造提升

改变了以往菜市场及周边店面设施落后、

环境污染、效益低下的环境，建成配套齐

全、功能完备、清洁卫生、规范有序、便民

服务的标准化综合农贸市场，改善村民的

购物环境。

“以前菜市场内部环境又脏又乱，地

上经常积水，每天买菜都不舒心。”村民陈

阿姨说，改造后的农贸市场干净整洁多

了，以前总想着买完赶紧走，现在可以多

逛一会儿。

作为前岸村重点新建集体经济项目，

农贸市场改造提升极大地提升了摊位及

店面经济效益，每年为村集体经济增加收

入近30万元。

管理规范环境有序
除了硬件设施提升，前岸农贸市场

在管理方面也得到一定程度的改善。

连日来，在下班高峰期，农贸市场门

口总会出现身穿蓝色制服的综合执法中

队队员，他们耐心劝离流动摊贩，管理随

意停放的车辆⋯⋯

潘岱街道相关负责人表示，目前该街

道已经在该农贸市场不远处设立一个停车

场，施划小型轿车和电瓶车停车位各约50

个，供前来买菜购物的村民集中停车。

食品安全问题是村民最关心的。市

场监管锦湖所负责人说，农贸市场里设立

了食品快检室，定期开展食品快检，并将

结果公布出来，让村民吃得安心，同时工

作人员定期开展食品安全抽检，加强“三

防三白”管理，按照“放心农贸市场”的要

求，全力守护村民“舌尖上的安全”。

本报讯（通讯员 张文伟 记者 苏梦

璐）日前，潘岱街道综治办联合新居民服

务管理所、消防站、计生办等单位，利用

“平安建设文艺巡演”契机，在谢岙底村开

展防范网络诈骗宣传活动，提高群众安全

防范意识和辨别常识。

活动现场，工作人员精心准备了各

类防诈骗知识的宣传图片、宣传单等资

料，结合近期发生的诈骗案例以及常见

的网络电信诈骗类型，情景再现诈骗手

法和套路，着重剖析一些真实案例，以案

说法，系统归纳犯罪分子常用的诈骗方

式和手段，向村民仔细讲解了电信诈骗、

中奖诈骗、网络购物诈骗、汇款诈骗等常

见的手法，并现场解答群众提出的各种

疑问。

当晚，工作人员共发放宣传单 600 多

份，发放宣传品 500 多份。

本报讯（通讯员 袁瑞云 记者 苏梦璐）

近日，潘岱街道芦浦村文化礼堂开展了一

堂青春期健康知识讲座，加强学生青春期

教育，引导青少年正确面对青春期生理心

理变化，树立健康生活理念。

青春期健康教育主讲人陈永乐深入

浅出地介绍青春期相关知识，分别讲解了

男生、女生青春期各自不同的生理、心理

特点以及自我保健的意义等，让青少年正

确认识自己的身体和心理变化，并教授应

对方法。

学生代表表示，通过这次青春期健康

知识讲座学到了很多知识，能够正确对待

青春期自身生理和心理的变化，懂得如何

以正确的方法和途径解开心中的迷茫和

困惑。

【秀美潘岱】

潘岱街道首个
标准化农贸市场投入使用

位于前岸村，20多个摊位，为村集体年增收近30万元
■记者 苏梦璐

通讯员 潘小绿 苏青青 董丽丹

农贸市场作为公共服务基础

设施，与村民生活息息相关。近

日，潘岱街道前岸农贸市场正式

开门纳客，这是该街道辖区内首

个标准化农贸市场。

作为我市重点民生工程，前岸

村农贸市场改造提升，将为该村及

周边村民带来极大便利。据悉，该

农贸市场有20多个摊位，每年可

以为村集体增收近30万元。

该农贸市场投入使用后，市

场监管、综合执法等部门密切配

合，通过加强食品安全、强化市场

周边管理等方法，让村民的“菜篮

子”拎得更舒心、放心。

潘岱街道召开
平安建设“百日攻坚”部署会

潘岱开展防范网络诈骗宣传活动

青春期健康教育进文化礼堂

乡村振兴第一步要选好有凝聚力、

战斗力、能奉献的村集体班子，带领村

民共同致富；第二必须做好乡贤文章，

充分发挥好乡贤的力量和作用，为乡村

振兴献智助力；第三要发挥村民的智慧

和力量，让村民共同参与、共同建设


